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Interview de Rui Machete: l’importance du débat sur l’adhésion du Portugal aux 

Communautés (Lisbonne, 11 avril 1985)

[Carlos Fino] «Défi, consensus des grands partis démocratiques, gageure, occasion historique qui se présente 
à notre pays» – tels sont les mots de votre discours, Monsieur le Vice-Premier ministre. Pourquoi, dès lors, 
n’est-ce qu’aujourd’hui que ce débat est ouvert ici, à l’Assemblée de la République?

[Rui Machete] Comme dit précédemment, il y a eu un débat primordial en 1977, au début du processus de 
négociation. Désormais, nous sommes à la fin de ce processus, il est donc justifié d’organiser un autre débat 
politique général à l’Assemblée de la République. Ces deux débats marquent le début et la fin d’un long 
processus de négociation, qui a duré huit ans.

[Carlos Fino] Le gouvernement souhaite maintenant élargir le débat. L’opposition estime que ce débat n’est 
qu’un autre débat «pour faire bonne impression», si je puis m’exprimer ainsi. Et que donc, il s’agirait 
davantage d’une réaffirmation d’une victoire politique remportée par le gouvernement que d’une intention 
d’ouvrir un grand débat national autour de ces questions. À l’heure où l’adhésion est pratiquement acquise, 
elle ne va pas être remise en cause.

[Rui Machete] Voyez-vous, quand le débat a eu lieu en 1977 – j’ai d’ailleurs eu l’occasion de souligner lors 
de mon intervention qu’un très large consensus avait été trouvé entre les partis démocratiques concernant 
l’adhésion – le PS, le PSD et le CDS, tous ont voté en faveur de l’adhésion. L’acte politique initial de 
l’adhésion a été une visite de M. Sá Carneiro au commissaire Ortoli en 1974 et ensuite, à partir de 1977, 
quand M. Mário Soares a présenté la demande d’adhésion à la CEE, les partis démocratiques l’ont soutenu. 
Tout au long de leurs mandats, les différents gouvernements qui se sont succédé ont toujours lutté afin 
d’obtenir cette adhésion.

Dès lors, on ne peut pas dire qu’aujourd’hui la victoire du gouvernement est mise en avant. Cette victoire 
appartient à tous les gouvernements qui se sont succédé dès 1977 et tous se sont battus pour elle, y compris 
bien sûr les gouvernements de l’Alliance démocratique. Je pense simplement que, dans un tel contexte – 
puisque le problème de l’adhésion ne se referme pas avec la fin des négociations mais c’est maintenant que 
commence le grand défi –, il est bien sûr essentiel pour le gouvernement d’ouvrir tout le dossier de façon 
claire et transparente aux Portugais, afin que ceux-ci soient conscients de ce qui est en cause. Et surtout pour 
que ce projet mobilise vraiment les volontés nationales. Dans ce sens, il est extrêmement important que le 
débat ne se limite pas à l’Assemblée de la République et qu’une discussion très large et très claire ait lieu au 
sein des syndicats, des entreprises et des organisations patronales.

[Carlos Fino] Justement, concernant vos allusions dans votre discours d’ouverture de ce débat historique, 
finalement sur l’intégration du Portugal à la Communauté économique européenne, au consensus des grands 
partis démocratiques et notamment à l’effort des dirigeants du PSD, il y en a qui les interprètent comme un 
discours consensuel qui tiendrait compte de certaines objections qui surgiraient au sein de votre propre parti.

[Rui Machete] J’estime que nous ne pouvons pas confondre les questions d’État et les problèmes liés aux 
divergences partisanes qui ici et là accentuent tel ou tel aspect. S’agissant du PSD, l’adhésion européenne a 
toujours été une grande priorité. Tel ou tel aspect des négociations peut se discuter ou telle ou telle façon de 
préserver certains intérêts. Dès lors, disons, mon discours n’était pas tourné vers le PSD, c’était un discours 
en rapport avec les problèmes fondamentaux que l’adhésion pose aujourd’hui au pays et, comme je le disais, 
surtout pour l’avenir. C’est demain que nous allons relever ou pas ce défi et il est primordial que nous 
vainquions cette bataille. Le PSD, dans ce sens, a toujours soutenu une position favorable univoque car 
l’alternative qui se présente à nous est triste et insignifiante et nous n’en voulons pas. Le projet de 
changement passe aussi par la question de l’adhésion.

[Carlos Fino] Merci beaucoup, Monsieur le Vice-Premier ministre.


